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E5_BC_A0_E9_92_B0_E6_c122_481693.htm 一、观众朋友们，

你们当中谁是没有罪的？ 这是《圣经》里的著名故事：经学

教师和一群法利塞人押着一个妓女来见耶稣，她在卖淫时被

当场抓获。他们问耶稣道：按照摩西的律法，这犯了淫戒的

女人应当用石头砸死，您认为应该怎样处置她呢？耶稣沉默

良久，没有做声。但是，他们还是不停地问。于是，耶稣对

他们说：你们当中谁是没有罪的，就有权拿石头砸她。听了

这耶稣这话，在沉默中，他们一个接一个走开了。最后只剩

妓女和耶稣两个人了。耶稣便说：那你也走吧，但今后别再

犯罪了。 看了网上对“张钰性交易揭黑事件”的种种报道和

评论。张纪中称张钰为无赖。在张钰公开信的跟贴中，一个

女人说：“我也是女人，但我一点不同情你。你不懂自尊自

爱，只能自作自受”；又一个女人说：“不管你的起因是什

么，站在女人的立场上，我希望你能调整好自己，干干净净

的做人，平平淡淡地处事。你要搞臭他们也可以，要用道德

的准绳先衡量自己再衡量别人。”当然也有很多支持张钰的

人，他们也立场鲜明，言词激烈。更多的人抱着“狗咬狗一

撮毛”的心态，看热闹呢。张钰公开信的称谓也殊为有趣。

信的抬头是：“全国的观众朋友们，”信中多次呼唤“观众

朋友们”，信的结尾又说：“观众朋友们，大家好好的来看

一下⋯”。没有用“同胞们”、“同志们”、“女士先生们

”等称谓。信中的“观众朋友们”当然不是指张钰所演电影

的观众，以我的理解，分明是指目前这件事情的观众朋友们



。张钰在演一出轰轰烈烈的大戏，她的角色意识十分清晰。 

观众朋友们，不论是辱骂她的，支持她的，还是看热闹的；

不论对她抱着仇视的心态，鄙视的心态，欣赏的心态，还是

五味混杂的心态，耶稣提出的那个问题同样在问我们每一个

人：“你们当中谁是没有罪的”？ 是的，没有人敢说自己是

无罪的，我们都有罪。这个罪就是自私心。人性本恶，所以

每个人生下来就有“原罪”。这里的罪不是法律上的犯罪，

而是信仰上、良心上的罪过。耶稣教我们要宽恕。也就是，

宽待你这个人，饶恕你的罪。爱你这个人，却不是爱你身上

的罪。张钰是有罪的，我们每个人都是有罪的。所以，每个

人都要宽恕别人。互相宽恕才能生存。 观众朋友们，正确认

识和对待张钰的第一个要点应该是：不要有一种道德上的优

越感。当然，黄建中、于敏、张纪中等人之于张钰，所恃的

并非是道德上的优越感，而是一种身份（地位）上的优越感

。淑女们看张钰这个荡妇，有某种优越感似乎是可以理解的

。但又为什么恨恨地说张钰“不懂自尊自爱，只能自作自受

”？没理解错的话，是“活该”的意思吧！教训张钰“要用

道德的准绳先衡量自己再衡量别人”，明摆着说张钰这个有

污点的人，没资格去告状、揭黑。这有什么道理嘛？为什么

就不能宽恕地对待张钰？不能让犯了错误的人永世不得翻身

，更不能剥夺有污点的人追求正义的权利。 二、张钰的机会

？ 1、 玛丽亚的重生 “在抹大拉城，有一个非常美丽的女人

，名叫玛丽亚，却不幸被恶魔缠身。每回被恶魔附身，就会

去出卖自己的身体，尽做些卑鄙下流淫荡的事情，取悦男人

。她常常想要重新过生活，圣洁度日。然而恶魔却常住在她

身上，甚至那只恶魔还带来六个更坏的恶魔一同占据她的身



体，控制她的灵魂。 玛利亚的心在这种圣洁与罪恶当中摆荡

，非常痛苦，很想一死了之。有天听说耶稣要来西蒙家赴宴

。于是，她就厚着脸皮，不请自来，来到西蒙家。众人看到

美丽的玛利亚到来，喧闹场面转为静谧。她独自走到耶稣跟

前。她红着眼眶对耶稣说：“可怜我，请帮助我”。求耶稣

洁净她满身的罪孽。 接着，她拿出一个盛满香油膏的玉瓶，

走到耶稣背后，继续挨着他的脚哭泣。她忏悔的泪水不禁滴

湿了耶稣的脚，她便赶紧用自己美丽的秀发将其擦干，用嘴

亲吻干净耶稣的脚，并把香油膏抹上。 耶稣看透她的心，看

见她那渴求圣洁的灵魂，便赦免了她的罪。她因此完全得以

洁净。众人都非常惊讶，交头接耳地说“他是谁？怎有赦罪

的权力？”整个事情马上传遍抹大拉城，“神女变圣女”又

是一桩伟大的神迹！ 此后，这个抹大拉城的玛丽亚就跟随着

耶稣，成为耶稣忠诚的信徒。后来耶稣被钉死在十字架上，

她在一旁陪伴着耶稣的母亲圣母玛丽亚，亲眼看着耶稣死去

。三天后，耶稣复活，向众人显现，她也是其中一位看到耶

稣复活的信徒。” 这里有两个玛丽亚，一个是抹大拉的玛丽

亚，一个是圣母玛丽亚。这个抹大拉的玛丽亚，还是《

达#8226.里根，原是好莱坞的一个二流演员，后来却当上了美

国总统。他从政就是做工会起家，担任了美国演员工会主席

，从事社会政治活动，最终当选美国总统。这说明他工会主

席做得很好，也侧面说明了美国演员权益保障得很好。美国

的球星、影星都靠工会组织去与俱乐部、制片商谈判工资和

待遇，虽然他们名气已经很大，可就是天王巨星也概莫能外

。 如果中国有了能够切实保障女演员权益的工会组织，那会

是一种什么局面呢？能改变现在影视界“性交易”的乱局吗



？答案是肯定的。女演员工会可以代表女演员与制片商和导

演谈判工资和劳动合同条件，提升女演员的 谈判地位和工资

水平。一旦发生性骚扰或性交易侵权时，女演员工会应女演

员的要求，除了可以依法按合同维护当事的女演员权益外，

还可以“封杀”那些不良制片商和导演。比如，中国女演员

工会下一个通知，说黄健中导演涉嫌性骚忧，全体女演员工

会的会员均不得出演他执导的影视片。在国外，工会还可以

组织罢工，迫使不良制片商或导演停机、停工，来迫使他们

改正错误。有且只有在这种情况下，当制片商、导演可以封

杀一名女演员时，女演员工会或演员工会也可以反向封杀制

片商、导演，演艺界的生态才会平衡，才可以避免弱肉强食

的欺凌。不仅是影视圈，人类社会的所有生态圈都奉行同样

的法则。 2、影视界制度变革的可能性 应该变革，不等于可

以变革；应该变革，也不等于现在就变革。“张钰性交易揭

黑事件”，从下层发出了变革的呼声，为变革提供了理由，

营造了变革的舆论环境。如果不变革，影视圈就这样一直黑

下去，烂下去吗？变革的必要性是显然的。 变革的可能性有

多大？这是我想提出来的问题，但显然不是我能回答的问题

。如果要变革，就应当有可行的变革方案或思路，要有一批

人能够去推动，要选择合适的时机和切入点、突破口。这正

是我想提交大家讨论，引起大家关注和思考的问题。 “张钰

性交易揭黑事件”，无疑为我们思考影视界的问题、考虑变

革方案或思路提供了一个契机。如果我们不提出并思考这些

问题，就浪费了这么一个良好的契机。但是，思考的契机不

一定是变革的契机。“张钰性交易揭黑事件”能引发影视界

发生制度变革吗？我希望它能成为一个变革的契机，但是我



知道，这是不一定的，虽然这种可能性并不能够排除。即使

它不是一个变革的契机，至少也是一个变革诉求的契机。 3

、行业自律的呼吁：请大腕和明星们出来说话 在网络和媒体

的支持下，“张钰性交易揭黑事件“产生了广泛、强烈的社

会反响。作为一名律师，本与影视圈本不搭界，没什么渊源

，之所以浪费几个美好的夜晚写这些文章，是出于对社会的

关注，想把这个娱乐事件向道德、制度和法律层面引申一下

。某种意义上，这也是一起法律事件或与法律有关的事件。

在后文中，我将就相关法律问题进行专门的分析。 对于这样

一起引起全国人民关注的事件，在七嘴八舌中，缺了几个重

要方面的声音。影视主管部门、行业协会、制片人、导演、

演员特别是影视明星们，对这件事怎样看，怎么不出来发表

一下意见啊？按常理，圈内人应 该比我们这些圈外人更加关

注此事，也更有发言权，更知道应该怎么办啊。 如果影视圈

内也把此事简单地视为娱乐事件，那就太可悲了。如果有一

天，凡事都娱乐化了，一笑了之了，就有点可怕了。我们还

要头脑作什么？总有一些事情，不能娱乐化处理，包括一些

娱乐事件本身。 影视行业的自律非常重要。一方面，如果要

求政府主管部门放松管制、减少审查和许可，影视界业内应

当有一定的自律（自我管理）能力。如果一个行业内部不能

自律，乱成一团，政府部门就有理由或借口强化管制。强化

管制反过来又抑制行业的自组织和自律，有可能进一步深化

乱局，形成恶性循环。如果要形成良性循环的局面，行业自

律与放松管制有着相同重要的地位。变革的介入点就是行业

自律和放松管制，从而打破垄断，形成一个开放、竞争的影

视界。另一方面，一个行业的根本利益需要以行业自律的方



式来实现。“张钰性交易揭黑事件”对影视界自身而言是个

丑闻，对界外来说是个笑话。这种事件的发生，对整个影视

行业的诚信都是个伤害。这样一帮人谁还敢信任啊，至少许

多爱干净的自尊女孩今后一般不愿轻易涉足“猪圈”吧。观

众联想到这种事，对导演、女演员还能有个起码的尊重吗？

对这帮人制作的影视作品，观众先从内心加以轻蔑了。所以

，这种事情的发生，损害了影视行业的总体利益和形象；如

果这种问题不能解决，今后还老是发生，影视行业的整体社

会评价、社会地位就会越来越低，并必将影响收视率、票房

和投资者的信心。从维护行业利益的角度而言，影视界也应

当建立自律意识、自律组织和自律规则。行业自律和导演、

制片人、演员等从业人员的个人自律相结合，才能造就一个

新的影视圈。 影视行业自律的希望何在？就在现有的影视圈

内人。正因为如此，张艺谋、陈凯歌们，巩利、章子怡们才

应当站出来说话，对张钰事件发表意见。如果影视圈内的人

，这些大腕们、明星们作为行业的公众代表，对业内如此引

人关注的公众事件都保持沉默，那就说明这个行业的自律意

识还没有产生。如果连自律的意识都没有，又谈何自律。那

么，等待我们的只会是一个更黑、更烂、更无耻的影视“猪

圈”。如果影视圈内的人，大腕们、明星们出来说话了，就

可以表明这个行业产生了自律意识，那么，性交易制度的废

除至少是可以等待的了，影视界制度变革的可能性就产生了

。那怕只是个萌芽，或是一个序幕，总给人一个等待的希望

。 大腕们、明星们，你们为什么不出来说话呢？难道真是作

为既得利益者，你们害怕变革？如果是这样，你们就丧失了

作为艺术家的起码气质。难道是怕得罪人？如果是这样，请



你们权衡一下个别人利益与整个行业利益的轻重。作为男性

，你们是否是性交易制度的受益者？如果是，难道舍此你们

没有其它征服女性的手段吗？作为女性，你们是性交易制度

的受害者，还是受益者？作为女人，如果连性的自主权都没

有，名气再大，钱再多，又有什么用呢？大腕们、明星们，

你们是社会公众人物，对你们业内的公共事件有责任表明态

度，这是全社会的期待。因为，正确的话语很可能是改变现

状的开端；否则，就连开端都不会有。这会让很多人失望的

。也许我的追问会让你们觉得尴尬，但这只是善意的“追问

”而已。你们的话很重要。除了想让你们说话外，我更想让

你们推荐一个影星来作演员工会的主席，这个幸运的人也有
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